



INSTITUT UNIVERSITAIRE
DE CARDIOLOGIE
ET DE PNEUMOLOGIE
DE QUÉBEC

AFILIÉ À  UNIVERSITÉ
LAVAL

Québec, le 28 octobre 2016

Objet : Patient opéré pour une chirurgie cardiaque à cœur ouvert à l'Institut universitaire de cardiologie et de pneumologie de Québec – Université Laval, entre le 1^{er} novembre 2011 et le 28 octobre 2016

L'Institut universitaire de cardiologie et de pneumologie de Québec - Université Laval (l'Institut) et plusieurs hôpitaux en Amérique du Nord ont été informés d'un faible risque d'infection en présence de bactéries dans des appareils (générateurs thermiques) utilisés durant les chirurgies cardiaques à cœur ouvert entre le 1^{er} novembre 2011 et le 28 octobre 2016. À notre connaissance, aucun de nos 9 500 patients opérés à cœur ouvert depuis 2011 n'ont été infectés par cette bactérie, puisque l'Institut s'assure de la mise en place de pratiques exemplaires en termes de prévention et contrôle des infections.

Nos dossiers indiquent que vous avez subi une chirurgie à l'intérieur de cette période au cours de laquelle cet appareil a été utilisé. Bien que les risques d'infection soient faibles, nous tenons à vous aviser de cette possibilité.

Les appareils dont il est question ont été contaminés, lors de leur fabrication en usine en Allemagne, par la bactérie *Mycobacterium chimaera*. Il s'agit d'un type de bactérie que l'on rencontre couramment dans la nature et qui entraîne rarement une maladie chez les gens en santé. Cependant, les personnes ayant été exposées à la bactérie, lors d'une chirurgie cardiaque, pourraient développer des symptômes tardivement, jusqu'à 5 ans après la chirurgie.

Le Centre d'expertise en retraitement des dispositifs médicaux (CERDM) de l'Institut national de santé publique ainsi que le ministère de la Santé et des Services sociaux ont été informés de la situation.

...2

L'infection par la bactérie *Mycobacterium chimaera* n'est pas contagieuse, mais peut être sérieuse et doit être diagnostiquée par une analyse de laboratoire (microbiologie) lors de l'apparition de symptômes. Le traitement consiste à prendre des antibiotiques.

Nous vous recommandons de consulter un professionnel de la santé si vous présentez les symptômes suivants **pendant plus d'une semaine** :

- fièvre;
- perte de poids inexplicée;
- douleurs musculaires et articulaires, sueurs nocturnes et fatigue.

Si tel est le cas, nous vous suggérons d'apporter avec vous cette lettre et de la remettre au professionnel de la santé au moment de votre consultation.

Pour toute question ou préoccupation concernant votre état de santé, vous pouvez joindre l'Info-Santé en composant le 8-1-1. Vous pouvez également communiquer avec nous si vous avez des questions. Le numéro de téléphone pour joindre le centre d'appels dédié de l'Institut est le suivant : **418 656-8711 poste 8010.**

L'Institut prend le bien-être et la sécurité de ses patients très au sérieux. C'est donc dans l'unique but de surveiller le plus adéquatement possible votre condition médicale que nous avons tenu à vous joindre. **Sachez que le dépistage préventif n'est pas utile puisqu'en l'absence de symptôme, la bactérie n'est pas détectable.**

Nous vous assurons que nous comprenons les préoccupations que cette nouvelle peut susciter chez vous et que l'Institut est entièrement à votre disposition pour vous offrir tout le soutien dont vous auriez besoin.

A handwritten signature in blue ink, consisting of a stylized 'F' and 'A' followed by a horizontal line.

D^r François Aumont
Directeur des services professionnels